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速報第３３５８号 ３年 質 宮川 潤 委員
Ｒ３.９.８発行 道議会における質疑・質問及び答弁要旨 文教委員会 問 日本共産党
総 務 課 扱 ９月７日 者 （札幌市東区）

質 疑 ・ 質 問 答 弁 担 当 課

一 公立学校におけるコロナ禍での学校活動について
新型コロナウイルスのデルタ株への置き換わりに

よって、若い世代への感染が広がっております。

（一）公立学校における感染状況について （健康・体育課長） 健康・体育課
小中高校の感染者数、及び欠席者、学級閉鎖等の 児童生徒の感染状況等についてでありますが、各教 高 校 教 育 課

休業も含めて、まず感染状況について明らかにして 育局や札幌市教委、道学事課からの報告を集計した数 義 務 教 育 課
ください。 値によりますと、本年４月から８月までの間で、私立

学校も含め、道内で感染により欠席した児童生徒数は、
小学校１，１２４人、中学校６３４人、高等学校１，
１５０人、特別支援学校５１人、計２，９５９人とな
っております。
また、私立学校も含めた道内の学校の臨時休業は小

学校１８校、中学校１０校、高等学校２２校、中等教
育学校１校、特別支援学校１校の計５２校となってお
り、学年閉鎖は、小学校９校、中学校１０校、高等学
校１６校、中等教育学校１校、特別支援学校４校の計
４０校となっており、学級閉鎖は、小学校１６２校、
中学校６７校、高等学校８９校、中等教育学校１校、
特別支援学校２校の計３２１校となっています。

（二）高校生の課外活動及び集団生活における集団 （健康・体育課長） 健康・体育課
感染について 高校生の集団感染についてでありますが、本年４月 (高校教育課)

高校生の運動部での集団感染、部活動の大会での から８月までの間で、私立高校を含めた道内の高校に
感染が増えているようです。 おける北海道新型コロナウイルス感染症対策本部から
課外活動、および寮や合宿など集団生活における 公表されました正式な集団感染の発生状況は、３１件

集団感染の発生状況についてお示しください。 で、感染者数は３８６人となっているところです。
なお、課外活動、寮や合宿など集団生活における感

染につきまして、道においては、学校に限らず集団感
染の場合の具体的な要因等を公表していないものの、
部活動や大会等が関係している集団感染の例は、２０
校程度あると考えております。

（三）全国高校選抜アイスホッケー大会における集 （健康・体育課長） 健康・体育課
団感染について 集団感染についてでありますが、今回の大会の集団
８月上旬、苫小牧市で全国高校選抜アイスホッケ 感染につきましては、現在、北海道新型コロナウイル

ー大会があり、全国２６チームが参加しました。８ ス感染症対策本部において、各保健所による疫学調査
月２３日、新型コロナウイルスのクラスター（集団 のほか、国立感染症研究所からの支援により、感染の
感染）が発生し、苫小牧市長が対応の甘さを認めて、 発生状況や課題等の検討が進められていると承知して
謝罪するということになりました。 おります。
苫小牧市での高校アイスホッケー大会における集 道教委といたしましては、対策本部におきまして、

団感染の問題点について道教委の考えを伺います。 国立感染症研究所からの支援により、感染の発生状況
や課題等の検討が進められていますことから、その内
容を踏まえ、大会はもとより部活動における感染症対
策の徹底を図ってまいります。

（四）大会等における感染者発生時の対応について （健康・体育課長） 健康・体育課
今の段階では、具体的なお話はありませんでした 感染者発生時の対応についてでありますが、通常、

けれども、すでに、新聞報道等では国立感染症研究 各種競技団体におきましては、国で示されているガイ
所が、会場の換気不足、あるいは感染防止シーンの ドラインや衛生管理マニュアルを踏まえ、大会参加２
見直しということも含めて提言したとされておりま 週間前から健康観察カード等の提出や朝の検温、競技
す。さらに、北海道医療大学の塚本容子教授は、「苫 以外の場面でのマスク着用など基本的な感染症対策に
小牧市の対応は非常にまずかった」、「発熱者が出た 加えまして、風邪症状のある者が出た場合に、大会主
時点で保健所に報告して、濃厚接触者を特定すべき 催者に報告するとともに、速やかに医療機関等で受診
だった」としています。 ・検査を行わせることなどを示したマニュアルを作成
部活動の大会における、陽性者が発生した場合、 し、大会主催者や参加者へ周知・徹底されているもの

及び集団感染が発生した場合の対応の仕方について と考えております。
マニュアル化して徹底する必要があると思いますけ
れども、現状どうなっているのか伺います。

（再質問） （健康・体育課長） 健康・体育課
ただ今、競技団体のマニュアルがあるということ 集団感染の原因等についてでありますが、今回の大

でしたけれども、それが十分に徹底されていたなら 会の集団感染につきましては、現在、北海道新型コロ
ば、１５０人にも及ぶような集団感染は、起きるは ナウイルス感染症対策本部におきまして各保健所によ
ずがないと思うんです。マニュアルがありながら、 る疫学調査のほか、国立感染症研究所からの支援によ
大規模な集団感染になったのは、なぜなのか。今後 り、感染の発生状況や課題等の検討が進められている
の対策として考えていることはないのか。改めて伺 と承知しております。
います。 道教委といたしましては、スポーツ関係団体や道関

係部局等による連携会議を新たに設置し、今後示され
る検証内容を踏まえ、課題や改善点等を明らかにして、
各競技団体等に対し、大会はもとより、部活動におけ
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る感染症対策の徹底を図っていくことが大切と考えて
おります。

（再々質問） （指導担当局長(兼)新型コロナウイルス感染症対策担当局長） 健康・体育課
今後の検証ということでありましたけれども、マ 集団感染の要因についてでございますが、苫小牧で

ニュアルがすでにありながら、１５０人もの感染を のアイスホッケー大会では、現在、国立感染症研究所
起こしたというのは、マニュアルが不十分だったの 等が調査中でありまして、明らかになった課題等を踏
か、あるいは、そのマニュアルの実施が徹底されて まえて、対策の徹底を図ることとしておりますが、こ
いなかったのか、あるいはその両方なのか、そのど れまでの他の大会や部活動の感染事例によりますと、
こかだと思うのですけれども、どうお考えですか、 ・会場内で人の接触を避けるための動線が分けられて
伺います。 いないこと

・更衣室が密の状態で使用されていたこと
・参加者がマスクを外して会話していることなど、
主催者及び参加者の両方に課題がみられたところでご
ざいます。
こうしたことから現在、道教委では、各学校に対し、

改めて各競技団体等のガイドラインを遵守するよう指
導しているところでございます。

（再々々質問） （指導担当局長(兼)新型コロナウイルス感染症対策担当局長） 健康・体育課
まず、動線が分けられていないですとか、更衣室 今後の対応についてでありますが、道教委としては、

が密だったということもありますけれども、私はま 新たに設置した連携会議において、最新の知見やこれ
ず、競技団体のガイドラインということであります までの大会等における感染事例の要因等を踏まえた大
から、それぞれの競技によって、ガイドラインも違 会運営等の在り方について共有し、必要な対策を講じ
うということになりますね。そうすると、そのガイ ることとしておりまして、今後、高体連や中体連をは
ドラインによっては、細目では不十分なところがあ じめ、各団体等が主催する大会が参加者にとって安全
ったのではないかということが考えられると思いま ・安心な環境の中で行われるよう、引き続き支援して
す。あるいは、細目というところではなく、基本的 まいります。
なところですが、大会を中止する、こういった場合
は中止するというような厳しい内容、徹底した内容
になっているのかどうかということも問題だと思い
ます。
塚本教授が、感染状況によっては「大会を継続す

べきでない」とおっしゃっています。中止の判断と
いうのは、当然ですが主催者の判断で行われていま
す。それは、非常に高いハードルになるということ
ですが、競技団体のガイドラインで大会の中止まで
は触れているのかというと、私が確認したところで
は、中止ということまでは書いていないものもあ
る。したがって、主催者が判断する。主催者が冷静
で客観的に判断できるような助言も必要だと思いま
す。
求められるのは道教委や、あるいはスポーツを所

管する環境生活部、あるいはスポーツ団体等の関与
と助言ではないでしょうか。
今回の苫小牧のことを教訓に、道教委が大会継続

などの重大な判断には関与・助言することが必要で
はありませんか。見解を伺います。

（意見）
私は、競技によってそれぞれ特徴もあると思いま

すから、競技団体がマニュアルを作ること自体を否
定するものではありません。しかし、競技団体任せ
ではならないというふうに考えるものであります。
ぜひ、道教委も責任をもった対応をしていただき

たいというふうに思います。

（五）休業等に関する実施基準について （健康・体育課長） 健康・体育課
集団感染が度々発生している部活動等について伺 休業等に対する実施基準についてでありますが、先 高 校 教 育 課

いましたけれども、次に、学校そのものの休業等に 般、国から示されたガイドラインでは、 特別支援教育課
ついて伺います。 ・同一の学級において複数の児童生徒等の感染が判明 義 務 教 育 課
日本小児科学会と小児科医会は、「全国一律の一 した場合や、１名の感染が判明し、複数の濃厚接触

斉休校を行うのではなく、それぞれの地域の感染状 者が存在する場合などは、学級閉鎖、
況に合わせて、やむを得ない場合には休校や学級閉 ・複数の学級を閉鎖するなど、学年で感染が広がって
鎖、分散登校などを考慮する必要があります。行政 いる場合は、学年閉鎖、
には、教育委員会や学校設置者等がそうした判断を ・複数の学年が閉鎖するなど、学校内で感染が広がっ
行う際の具体的な基準やその期間の適切な目安を提 ている場合は学校閉鎖
示する」ということを求めているようであります。 を検討することが例示されております。
休校、学校閉鎖、学年・学級閉鎖、分散登校等に 道教委では、学校内に感染者が出た場合は、国のガ

ついての考え方、実施基準はどうなっているのか明 イドラインに加えまして、地域のまん延状況により保
らかにしてください。 健所の疫学調査に時間を要することもありますことか

ら、それまでの間、迅速、幅広に休業の措置を講じる
とともに、疫学調査の結果を踏まえ、休業の実施範囲
等を決めております。
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（六）休業に関する基本的考え方とシラクサ原則に （指導担当局長(兼)新型コロナウイルス感染症対策担当局長） 健康・体育課
ついて 臨時休業の基本的な考え方についてでありますが、 高 校 教 育 課

学校休業は、児童生徒の教育を受ける権利の制限 シラクサ原則は、ＷＨＯが人権の制限は目的達成のた 特別支援教育課
でありますし、児童生徒へ孤立、親の労働や学童保 め民主的社会で厳密に必要とされるものであることな 義 務 教 育 課
育などに与える社会的影響は非常に大きいものであ どを示しているものと承知しております。
りますから、安易に行うべきではなく、小児科学会 この度の臨時休業については、子どもの安全・安心
など各界からもそのような指摘が行われております。 を守る観点から行うものであり、国の衛生管理マニュ
しかしながら、生命を脅かすような緊急事態には アル等に基づき、感染状況等に応じて迅速かつ適切な

人権の制限ということもあり得ることでありますか 休業措置を講じるよう市町村教育委員会や学校に示し
ら、その制限は必要最小限であること、可能な代替 ているものでございます。
措置が検討されることということが必要になります。 道教委としては、地域の感染状況を踏まえ、学習活
その判断にあたっては、ＷＨＯが明らかにしてい 動を工夫しながら、可能な限り、学校行事や部活動等

る「市民的及び政治的権利に関する国際規約の制限 も含め学校教育活動を継続し、子どもの健やかな学び
及び逸脱状況に関するシラクサ原則」を踏まえるべ を保障していくことが重要と考えておりまして、休業
きものと考えるものであります。臨時休業に関する 措置を講じた場合においても、児童生徒の学びに著し
道教委の基本的な考え方について伺います。 い遅れが生じないよう、オンライン学習や個別のきめ

細かな対応により、引き続き、教育の機会均等や学び
の質の保障に取り組んでまいります。

（意見）
ぜひ、シラクサ原則を踏まえた対応をしていただ

きたいと思いますが、学校や部活動の大会での感染
に対して、迅速な対応というものが求められており
ますけれども、子どもの学ぶ権利の制限、それから
親をはじめとした社会的な影響の大きさという点か
らですね、一律の休校については現に戒めるべきだ
ということを申し上げて質問を終わります。


